



Éditorial spécial lettre 500

Pour son 500ème numéro la Lettre de la Fondation se transforme pour vous offrir un meilleur service.

Unique en son genre avec ses 200 000 abonnés et ses éditions en 5 langues elle apporte jusqu'à vous, depuis 11 ans, un condensé de l'actualité européenne, plus nécessaire aujourd'hui que jamais... [Lire la suite](#)



Nous sommes heureux aujourd'hui de vous présenter le numéro

500

de La Lettre

"Soit les Européens continuent de subir des évolutions décidées par d'autres au profit des autres, soit ils décident et tentent ensemble d'influencer l'évolution à venir du monde".



Auteur : Nicole Gnesotto

La Fondation Robert Schuman publie cette semaine un entretien d'Europe avec Nicole Gnesotto, Professeur au Cnam et auteur d'un ouvrage remarqué "L'Europe a-t-elle un avenir stratégique?" (Paris, Armand Collin 2011). Elle analyse la nouvelle donne géopolitique et la place de l'Europe dans le monde. Pour elle, "soit les Européens continuent de subir des évolutions décidées par d'autres au profit des autres, soit ils décident et tentent ensemble d'influencer l'évolution à venir du monde".

[Lire la suite](#)

A la une ! : Initiative citoyenne/la voix des femmes **Elections :** Danemark - Lettonie - Pologne **Fondation :** Soutien/Don **Crise financière :** BCE - Grèce - Portugal - Taxe transactions financières - Afrique/Nord - OCDE/Prévisions - G7/Finances **Conseil européen :** Leçons/crise - Serbie **Commission :** Energie - Sécurité routière **Conseil :** Eurovignette **Diplomatie :** Contre-terrorisme - Kosovo **Cour de Justice :** OGM - Pollution sonore **BCE :** Démission **Allemagne :** Justice/aide Grèce **Espagne :** Déficit interdit **France :** Vote/Grèce/Austérité **Italie :** Budget/Equilibre **Lettonie :** Distinction **Royaume-Uni :** Russie **Monténégro :** Loi électorale **Russie :** Gazoduc/Nord Stream - Sécurité/France **Suisse :** Départ **OSCE :** Moldavie **Eurostat :** Croissance - Commerce extérieur **Etudes/Rapports :** Finances publiques - Gouvernance/Economie - Gouvernance/Social - G20 **Culture :** Journées/patrimoine - Expo/Paris - Expo/Bâle - Biennale/Lyon

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Initiative citoyenne/la voix des femmes



Zita Gurmai (S&D, HU) a été co-rapporteur de la résolution législative portant sur l'Initiative citoyenne européenne. Elle sera présente à la conférence "Femmes d'Europe&Initiative citoyenne" que la Fondation Robert Schuman, en partenariat avec la DG Éducation et Culture de la Commission européenne, l'Institut Karamanlis pour la Démocratie et la Fondation polonaise Robert Schuman, organise le 21 septembre au Parlement européen. Cette conférence propose d'utiliser l'initiative citoyenne européenne pour renforcer l'égalité et la parité en Europe. Les femmes ont la parole. Inscrivez-vous en ligne dès maintenant. Le nombre de places est limité... [Lire la suite](#)

Elections :

Danemark



Les questions économiques, et notamment la relance de la croissance, l'augmentation de l'emploi et la préservation de l'Etat-providence, sont au cœur de la campagne électorale législative danoise. Le scrutin se déroulera le 15 septembre prochain. La crise économique actuelle a évincé l'enjeu de l'immigration, sujet central lors des précédents scrutins de 2001, 2005 et 2007, années où l'économie danoise était florissante. Selon les enquêtes d'opinion, la coalition dite rouge, qui rassemble les partis de l'opposition [Parti social-démocrate, Parti socialiste populaire (SF), Parti social-libéral (RV) et Liste de l'unité (E)], devrait remporter les élections législatives du 15 septembre. L'institut Ramboell la crédite de 53,8% des suffrages (95 députés au parlement) pour 46% à la coalition dite bleue (80 sièges) qui réunit le Parti libéral, le Parti conservateur et le Parti du peuple danois dans un sondage publié par le quotidien Jyllands-Posten... [Lire la suite](#)

Lettonie



13 partis politiques sont en lice pour les élections législatives le 17 septembre prochain en Lettonie. Alors que le pays vote pour la deuxième fois en moins d'un an pour des élections législatives, la scène politique lettone est en pleine métamorphose. Les partis politiques sont en voie de consolidation, de nouveaux leaders sont apparus sur la scène politique et, surtout, le critère ethnique constitue de moins en moins le principal facteur de vote, les électeurs se mobilisant de plus en plus souvent sur le programme économique des partis. Selon les dernières enquêtes d'opinion, seuls 5 partis politiques franchiraient le seuil des 5% de suffrages indispensables pour être représentés à la Saeima (parlement). Le Centre de l'harmonie arriverait en tête, suivi du Parti de la réforme de Zatlers, d'Unité, de l'Alliance nationale et de l'Union des Verts et des paysans... [Lire la suite](#)

Pologne

Plus de 30 millions de Polonais sont appelés aux urnes le 9 octobre



prochain pour renouveler l'ensemble du parlement, soit les 460 membres de la Diète (Sejm) et les 100 membres du Sénat, élus pour 4 ans au scrutin proportionnel. 4 partis sont actuellement représentés à la Diète: la Plateforme civique du Premier ministre sortant Donald Tusk (209 sièges), Droit et justice (PiS), de Jaroslaw Kaczynski (166 sièges), Gauche et démocrates (LiD), 53 sièges et le Parti populaire (PSL), membre de la coalition gouvernementale (31 sièges). Seuls 2 partis, la PO et le PiS, sont représentés au Sénat (60 et 39 sièges). 7 partis politiques se présentent aux élections du 9 octobre : la Plateforme civique, Droit et justice, l'Alliance de la gauche démocratique, le Parti populaire, La Pologne d'abord (PjN), le Mouvement Palikot (RPP), le Parti du travail (PPP). La Plateforme civique semble bien partie pour remporter le scrutin... [Lire la suite](#)

Fondation :

Soutien/Don



Reconnue d'utilité publique par décret du 18 février 1992, paru au Journal Officiel le 21 février 1992, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises. Les contribuables bénéficient d'une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66% de leur montant, dans la limite de 20% du revenu imposable (art. 200-3 C.G.I.). Les entreprises assujetties à l'impôt sur le revenu ou à l'impôt sur les sociétés bénéficient d'une réduction d'impôt de 60% pris dans la limite de 0,5% du chiffre d'affaires (art. 238 bis 2 C.G.I.). Les particuliers assujettis à l'impôt de solidarité sur la fortune peuvent, dans la limite de 50 000 euro, déduire 75% du montant de leur don (art. 885-0 V bis A C.G.I.). Vous pouvez faire un don sécurisé en ligne sur le site de la Fondation... [Lire la suite](#)

Crise financière :

BCE



La Banque centrale européenne a annoncé le 8 septembre le maintien de son principal taux directeur à 1,5% et a abaissé sa prévision de croissance de la zone euro pour 2012 de 1,7% à 1,3%. Le Président de la BCE Jean-Claude Trichet a exposé et défendu lors d'une conférence de presse le bilan des interventions de son institution pendant la crise: "Dans la pire crise depuis la Deuxième Guerre mondiale, nous avons maintenu la confiance dans la monnaie, et notre capacité à assurer la stabilité des prix". Il a rappelé que la BCE a réenclenché depuis août son programme de rachats d'obligations publiques destiné à soulager les pays les plus fragiles de la zone euro en attendant que le Fonds européen de stabilité financière (FESF) prenne le relais... [Lire la suite](#)

Grèce



Alors qu'une "réunion d'urgence" du FMI sur la Grèce doit se dérouler le 14 septembre prochain, l'office statistique grec a publié les données sur la croissance du PIB en Grèce. Sur un an, le PIB recule de 7,3% au 2e trimestre, après -8,1% au 1er trimestre 2011. Le 11 septembre, le ministre grec des Finances Evángelos Vénizélos a annoncé des mesures supplémentaires d'économies en 2011 d'environ "2 milliards d'euros", pour combler le dérapage des comptes publics, comme l'exigent l'UE et le FMI pour maintenir le pays sous perfusion financière. "la seule mesure efficace est une taxe spéciale sur la propriété immobilière", a annoncé le ministre à la télévision. Il a jugé ce "nouvel effort national" indispensable face une "atmosphère" néfaste pour la Grèce à l'étranger, où les rumeurs ont repris sur les risques d'une cessation de paiement, voire sur l'hypothèse d'une sortie du pays de l'euro... [Lire la suite](#)

Portugal



L'Institut des statistiques portugais a publié le 8 septembre un rapport sur la situation au 2ème trimestre 2011 : le produit intérieur brut (PIB) portugais a diminué de 0,9% par rapport à la même période en 2010 mais est resté identique comparé au 1er trimestre 2011 ; et la demande intérieure a chuté tandis que la demande extérieure nette a

augmenté... [Lire la suite](#)

Taxe transactions financières



Conformément au souhait exprimé par le Président français Nicolas Sarkozy et la Chancelière allemande Angela Merkel à l'occasion de leur rencontre le 16 août à Paris, les ministres des Finances français François Baroin et allemand Wolfgang Schäuble ont adressé le 9 septembre à Michel Barnier, Commissaire européen au marché intérieur et aux services et Algirdas Semeta, Commissaire européen chargé de la fiscalité, un projet précis de taxe sur les transactions financières. Ils estiment que l'Europe doit aller de l'avant concernant l'instauration d'une taxe sur les transactions financières en dépit de l'absence d'un consensus international à ce sujet. Ils déclarent croire fermement qu'instaurer cette taxe au niveau européen serait une étape cruciale vers un consensus mondial... [Lire la suite](#)

Afrique/Nord



Au cours du sommet du G8 qui s'est tenu à Deauville en mai 2011 a été lancé un partenariat avec l'Egypte et la Tunisie pour accompagner les pays du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord dans les changements historiques en cours. Le 10 septembre, les institutions financières internationales ont présenté les bases de ce partenariat lors d'une déclaration conjointe : un processus politique pour soutenir la transition démocratique dans ces pays, et un pilier économique pour une gouvernance transparente, une croissance durable et un gouvernement responsable. Les pays donateurs et les institutions financières internationales soutiennent financièrement et aident la région pour réaliser ces objectifs, et de nouveaux pays ont rejoint le partenariat... [Lire la suite](#)

OCDE/Prévisions



L'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) a publié le 8 septembre son Évaluation économique intérimaire pour les pays du G7 et revoit à la baisse ses prévisions de croissance d'ici à la fin de l'année. L'OCDE table désormais sur une croissance de 1,1% puis 0,4% en rythme annualisé aux 3e et 4e trimestres pour les Etats-Unis et de 0,9% puis 0,4% en rythme annualisé pour la France ; concernant l'Allemagne au 3e trimestre sa croissance en rythme annualisé serait de +2,6% mais de -1,4% au 4e, tandis que l'Italie risque de connaître comme l'Allemagne au moins un trimestre de recul de son PIB. Le Japon est en pleine reconstruction six mois après le tremblement de terre, le tsunami et l'accident nucléaire qui l'ont touché... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

G7/Finances



Le 9 septembre, les ministres des Finances et gouverneurs des banques centrales des 7 pays les plus industrialisés (Etats-Unis, Japon, Canada, Allemagne, France, Italie, Royaume-Uni) se sont réunis à Marseille. Ils ont rappelé que des mesures fortes continueraient d'être prises pour "préserver la stabilité financière, retrouver la confiance et soutenir la croissance", ces objectifs seront également réalisés par un effort concerté au niveau international et le maintien d'un intérêt commun pour un système monétaire international fort et stable... [Lire la suite](#)

Conseil européen :

Leçons/crise



Dans un discours à la London School of Economics le 7 septembre, le Président du Conseil européen Herman Van Rompuy a rappelé la gravité de la crise économique et financière actuelle. Il a souligné la nécessité pour les gouvernements nationaux de demeurer solidaires malgré les difficultés. Il a également insisté sur la nécessité pour les Etats de se montrer désormais plus responsables, en limitant l'endettement inutile... [Lire la suite](#)

Serbie



Le 9 septembre, le Président du Conseil européen Herman Van Rompuy a assisté au premier forum Union européenne-Serbie, à Belgrade. Il a souligné les bienfaits de la construction européenne, et notamment la paix, qui règne désormais sur l'ensemble du continent européen. Il a également félicité les autorités serbes pour leur volonté de normaliser leurs relations internationales et les a encouragées à poursuivre leur rapprochement avec l'Union européenne qui, malgré la crise, demeure un pôle d'attraction... [Lire la suite](#)

Commission :

Energie



Le 7 septembre, la Commission européenne a présenté une communication sur "la sécurité de l'approvisionnement énergétique et la coopération internationale" qui définit une stratégie pour les relations extérieures de l'Union en matière énergétique demandée par le Conseil européen. Parmi les 43 propositions concrètes, des accords énergétiques avec des pays tiers pourraient être négociés par la Commission quand il s'agit d'attendre des objectifs de l'Union comme dans le cas du gazoduc transcaspien. La communication inclut une proposition de décision étendant le mécanisme d'échange d'informations à tous les accords énergétiques intergouvernementaux entre États membres et pays tiers adoptés et en cours de négociation. Cela permettrait à la Commission de participer comme observateur aux négociations et de contrôler leur conformité avec les règles du marché intérieur de l'énergie avant la signature. Le Président du Parlement européen Jerzy Buzek qui prône une Communauté Européenne de l'énergie a salué ces propositions... [Lire la suite](#)

Sécurité routière



Le 8 septembre, la Commission européenne a adopté une première mesure pour favoriser l'installation d'ici à 2015 du système eCall dans tous les nouveaux modèles de voitures particulières. Le système eCall permet d'avertir immédiatement les services d'urgence en cas d'accident, même si le conducteur est incapable de le faire. La Commission a ainsi adopté une recommandation demandant aux États membres de veiller à ce que les opérateurs des réseaux de téléphonie mobile adaptent leur infrastructure pour permettre que les appels eCall soient transmis efficacement aux services d'urgence. Le déploiement volontaire appuyé depuis 2005 n'ayant pas suffi, la Commission a donc opté pour une approche législative et elle proposera prochainement un règlement imposant l'installation d'eCall. Les députés européens de la Commission Transport ont accueilli positivement ce projet... [Lire la suite](#)

Conseil :

Eurovignette



Les ministres ont adopté le 12 septembre la directive "Eurovignette" applicable aux poids lourds ayant pour objectif la réduction de la pollution provenant des transports routiers de marchandises, la fluidification de la circulation et la mise en place d'une tarification diversifiée, le montant de la taxation sera proportionnel aux émissions du véhicule, à la distance parcourue, au lieu et au moment de l'utilisation des routes. Cette nouvelle loi-cadre européenne encourage le passage à des modes de transport qui soient plus respectueux de l'environnement. La directive qui devra être transposée dans un délai de deux ans par les États membres dans leur législation nationale, autorise l'exonération de la redevance pour certaines catégories de véhicules et propose que les recettes de la redevance soient utilisées par les États membres pour des projets dans le secteur des transports et notamment l'amélioration du réseau de transport transeuropéen... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Contre-terrorisme

Dix ans après les attentats du 11 septembre, Gilles de Kerchove, Coordinateur du contre-terrorisme de l'Union européenne, a établi un



bilan d'une décennie de lutte contre le terrorisme lors d'une conférence de presse le 5 septembre. Il a rappelé que les origines du terrorisme en Europe sont diverses : politiques, religieuses, anarchistes ou indépendantistes. Si Al-Qaida est en net recul, ses franchises au Maghreb islamique (AQMI) et dans la Péninsule arabique (AQPA) sont en plein essor. Une autre menace est l'enrôlement dans le djihad de citoyens européens peu ou pas connus des services de sécurité. Néanmoins, l'Union européenne s'est dotée ces dernières années d'outils efficaces: le mandat d'arrêt, les agences (Europol, Eurojust, Frontex), le partage d'informations. Gilles de Kerchove a insisté sur l'importance de coopérer davantage avec tous les pays tiers, des Etats-Unis au Pakistan... [Lire la suite](#)

Kosovo



Les 6 et 7 septembre, la Présidente du Kosovo Atifete Jahjaga s'est rendu à Bruxelles pour rencontrer le Président du Conseil européen Herman Van Rompuy, la Haute Représentante Catherine Ashton, le Président du Parlement européen Jerzy Buzek et les députés européens de la commission "Affaires étrangères". Elle a plaidé pour l'intégrité territoriale du Kosovo, a souligné la volonté du Kosovo de devenir un Etat membre de l'Union et a demandé que la non reconnaissance du Kosovo par 5 Etats membres ne bloquent pas la perspective d'une libéralisation des visas. Ses interlocuteurs européens ont soutenu la "perspective européenne" du Kosovo, les réformes allant dans ce sens et se sont félicités des récents accords conclus avec la Serbie. H. Van Rompuy et J. Buzek ont soutenu l'idée d'un dialogue en matière de visas... [Lire la suite](#)

Cour de Justice :

OGM



Le 8 septembre, la Cour de Justice de l'Union européenne a rendu un arrêt relatif à la présence résiduelle de traces d'organismes génétiquement modifiés (OGM) dans des produits alimentaires. Dans un autre jugement rendu le 8 septembre, la Cour a par ailleurs précisé les conditions d'interdiction en urgence de la culture d'OGM. Elle vise plus particulièrement le moratoire mis en oeuvre en France... [Lire la suite](#)

Pollution sonore



Dans un arrêt du 8 septembre, la Cour de justice de l'Union européenne a autorisé les Etats membres à limiter le seuil sonore toléré pour le survol par des avions de zones habitées. Néanmoins, ces mesures ne doivent pas servir de prétexte à des restrictions d'accès aux aéroports : une interdiction de survol ne pourrait être prise qu'après avoir démontré que c'était la seule solution pour réduire le bruit... [Lire la suite](#)

BCE :

Démission



L'allemand Jürgen Stark, membre du Directoire de la Banque centrale européenne, a démissionné de ses fonctions le 9 septembre, officiellement pour raisons personnelles. Son opposition au rachat par la Banque centrale européenne d'obligations des pays surendettés de la zone euro semble néanmoins avoir été un élément majeur de cette décision. Le gouvernement allemand a indiqué le 10 septembre que Jörg Asmussen remplacerait Jürgen Stark comme chef économiste de la Banque centrale européenne... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Justice/aide Grèce

Le 7 septembre, la Cour constitutionnelle allemande de Karlsruhe a autorisé le principe des aides promises par Berlin pour lutter contre la crise de la zone euro. Mais les juges constitutionnels ont exigé que le



gouvernement implique davantage le parlement. Les gardiens de la Constitution allemande estiment que la chancelière n'a pas violé la Loi fondamentale allemande en accordant des dizaines de milliards d'euros de prêts aux pays en difficulté de la zone euro. Mais ils exigent en retour que le gouvernement demande le feu vert du Bundestag (commission des budgets) avant d'accorder tout nouveau prêt aux États en détresse financière... [Lire la suite](#)

Espagne :

Déficit interdit



Le Sénat espagnol a adopté le texte sur la "règle d'or" de stabilité budgétaire le 7 septembre par 233 voix contre 3. L'Espagne devient ainsi le 2^e pays, après l'Allemagne, à l'introduire dans sa Constitution avec l'espoir de devenir un modèle de rigueur aux yeux des marchés déboussolés par la crise de la dette. La réforme sera inscrite dans la loi fondamentale d'ici 15 jours. Cette ratification a eu lieu sur fond de protestations populaires... [Lire la suite](#)

France :

Vote/Grèce/Austérité



Le 8 septembre, le Sénat a approuvé le projet de loi de finances rectificative pour 2011 qui comprend la nouvelle aide à la Grèce et le plan de rigueur. Ce projet de loi avait été adopté la veille par l'Assemblée nationale. Il s'agit d'un "collectif budgétaire (...)" qui a deux volets : un plan de sauvetage de la Grèce et de renforcement de la zone euro et puis un plan de réduction des déficits", a précisé la ministre française du Budget et porte-parole du gouvernement, Valérie Pécresse. La France devient ainsi le premier pays européen à valider le plan de sauvetage en faveur de la Grèce, plan qui prévoit une aide de 159 milliards d'euros... [Lire la suite](#)

Italie :

Budget/Equilibre



Le 7 septembre, les sénateurs italiens ont adopté le plan d'austérité du gouvernement qui s'élève à 54,2 milliards euro d'ici à 2013. Le lendemain, le gouvernement de Silvio Berlusconi a adopté en conseil des ministres un projet de loi constitutionnelle prévoyant l'introduction dans la Constitution de la "règle d'or", qui vise à encadrer la maîtrise des déficits publics. Ce plan devrait être entériné définitivement par les députés lors d'un vote le 12 septembre... [Lire la suite](#)

Lettonie :

Distinction



L'ancienne Présidente de Lettonie Vaira VĪķe-Freiberga a reçu le 8 septembre la Médaille Truman-Reagan de la Liberté, décernée par la Fondation pour la mémoire des victimes du communisme. L'autre récipiendaire est Ileana Ros-Lehtinen, membre du Congrès américain... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Russie



Les 11 et 12 septembre, le Premier ministre britannique David Cameron s'est rendu à Moscou en Russie. Il s'agit de la première visite d'un dirigeant britannique dans ce pays depuis l'assassinat de l'ex-agent russe Alexandre Litvinenko en 2006 à Londres, qui a fait entrer les relations bilatérales dans une zone de turbulences. Soucieux de réchauffer les relations entre les deux pays, David Cameron s'est notamment déclaré favorable à l'adhésion de la Russie à l'OMC dans un discours à l'université de Moscou

Monténégro :

Loi électorale



Le 8 septembre, le parlement monténégrin a adopté une loi électorale qui était l'une des conditions principales posées par Bruxelles pour fixer la date d'ouverture de négociations d'adhésion à l'Union européenne. Cette loi a été votée à l'unanimité par les 71 députés présents sur un total de 81 sièges. Le Monténégro a obtenu le statut de candidat à l'Union européenne en décembre dernier... [Lire la suite](#)

Russie :

Gazoduc/Nord Stream



Le Premier ministre russe, Vladimir Poutine, a inauguré le 6 septembre le gazoduc Nord Stream, un projet stratégique qui va approvisionner l'Europe occidentale en passant par la Mer Baltique. Lors de son déplacement pour actionner la mise en service à la station de compression de Portovaïa, près de Vyborg, sur les bords de la mer Baltique, il était accompagné de l'ex-chancelier allemand Gerhard Schröder, qui préside le consortium Nord Stream. Le gazoduc doit permettre de contourner les pays voisins de la Russie par lesquels transite l'essentiel du gaz russe destiné à l'Europe, un enjeu de taille pour Moscou, qui est de nouveau aux prises avec l'Ukraine sur les tarifs du gaz... [Lire la suite](#)

Sécurité/France



Le conseil de coopération franco-russe sur les questions de sécurité s'est réuni pour sa dixième session à Moscou le 7 septembre. Le président Dmitri Medvedev a rencontré à cette occasion au Kremlin les ministres français des Affaires étrangères et de la Défense, Alain Juppé et Gérard Longuet, ainsi que leurs homologues russes Sergueï Lavrov et Anatoli Serdioukov. Les ministres ont évoqué les grandes questions relatives à la sécurité européenne et internationale, notamment la coopération OTAN-Russie en matière de défense antimissile, le contrôle des armements conventionnels, les conflits régionaux, la lutte contre la prolifération ou encore la stabilisation de l'Afghanistan... [Lire la suite](#)

Suisse :

Départ



Le 7 septembre, la présidente de la Confédération helvétique Micheline Calmy-Rey a décidé de quitter le Collège à la fin de cette année. Elle a fait savoir au Conseil fédéral qu'elle renonçait à se présenter à l'élection complète du gouvernement, le 14 décembre prochain... [Lire la suite](#)

OSCE :

Moldavie



Le ministre lituanien des Affaires étrangères, Audrionus Ažubalis, président en exercice de l'OSCE, a présidé les 8 et 9 septembre une rencontre bilatérale entre le Premier ministre moldave Vlad Filat et le chef de la région de Transnistrie Igor Smirnov à Bad Reichenhall en Allemagne. M. Ažubalis estime que "la réunion aboutira à un pas en avant vers la reprise de négociations officielles au format 5+2". Le chef de la mission de l'OSCE en Moldavie, Philip Remler, estime que "les différends doivent être dépolitisés et résolus en portant une attention particulière à la population". Le format "5+2" consiste en un schéma de négociations incluant les parties, l'OSCE, la Russie, l'Ukraine, les États-Unis et l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Croissance



Selon les dernières estimations publiées par Eurostat le 6 septembre, le Produit Intérieur Brut (PIB) de la zone euro et celui de l'Union européenne ont augmenté de 0,2% au 2e trimestre 2011. Par comparaison, le PIB des Etats-Unis a aussi augmenté de 0,2% et le PIB du Japon a diminué de 0,3%... [Lire la suite](#)

Commerce extérieur



Selon la première estimation Eurostat publiée le 9 septembre, l'Union européenne a enregistré au 2e trimestre 2011 un déficit des échanges courants (biens et services) de 43,2 milliards euro, un déficit des échanges de biens de 37,4 milliards euro et un excédent des échanges de services de 22,9 milliards euro... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Finances publiques



La Commission européenne a publié le 12 septembre un rapport sur les finances publiques. La dette publique dans la Zone euro devrait s'établir à 88,7% du PIB en 2012. La crise économique a provoqué une dégradation considérable des finances publiques des États membres, faisant de la viabilité de la dette un enjeu majeur dans toute l'UE. En parallèle, la surveillance budgétaire de l'UE fait actuellement l'objet d'une grande réforme. Le rapport 2011 sur les finances publiques dans l'Union économique et monétaire retrace l'évolution récente dans le domaine des finances publiques, analyse des méthodes nouvelles d'évaluation de la viabilité de la dette et décrit les changements concernant la surveillance budgétaire dans l'UE. Ces réformes, qui sont le résultat des leçons tirées de la crise, placent la prévention et la réduction de la dette au cœur de la surveillance budgétaire dans l'UE... [Lire la suite](#)

Gouvernance/Economie



Jean-François Jamet, Werner Mussler et Stefaan De Corte, ont publié pour le Centre d'études européennes un article sur la gouvernance économique de l'Union européenne ; ils s'intéressent plus particulièrement sur les vues allemandes et françaises... [Lire la suite](#)

Gouvernance/Social



La Fondation Bertelsmann a publié une note de Thomas Fischer et Sarah Hoffmann intitulée "European Economic Governance. And what is about the Social Dimension?" ("La gouvernance économique européenne. Qu'en est-il de la dimension sociale?"). Les auteurs analysent les mécanismes mis en place récemment pour améliorer la gouvernance économique au niveau européen et constatent un manque d'attention à la dimension sociale. Face au risque de crise sociale, ils proposent un "pacte d'investissement social" pour compléter le Pacte Euro Plus et une approche plus simple pour l'attribution des fonds structurels aux pays en difficulté... [Lire la suite](#)

G20



Le Comité économique, social et environnemental français a publié un avis sur le G20. Il insiste sur la légitimité et l'efficacité de cette instance pour faire face aux enjeux actuels, et souligne deux principes qui doivent guider son action : la croissance ne sert à rien si elle n'entraîne pas de retombées positives en matière sociale et environnementale; les Etats et les organisations internationales doivent prendre leurs responsabilités et réguler les marchés qui ont trop longtemps été libres de toute contrainte... [Lire la suite](#)

Culture :

Journées/patrimoine



Au cours des mois de septembre et d'octobre sont organisées les journées européennes du patrimoine dans 50 Etats européens, avec le soutien du Conseil de l'Europe et de la Commission européenne. L'Allemagne, les Pays-Bas, l'Estonie, la Finlande, la Suède, la Lettonie, le Royaume-Uni et la Pologne ont organisé leurs journées du 9 au 11 septembre. La Belgique, la France, le Luxembourg, la Roumanie, la Lituanie les organisent du 17 au 19 septembre. Certains pays collaborent sur le même thème : par exemple la France, l'Ukraine, Chypre et la Finlande mettent en lumière leurs "routes culturelles" afin de sensibiliser le public au patrimoine à la croisée des chemins entre l'art, la science et le commerce. L'édition 2011 se conclura par le 4e forum des journées européennes du patrimoine du 10 au 12 octobre à Wrocław, en Pologne... [Lire la suite](#)

Expo/Paris



Du 13 septembre au 15 janvier, le Musée d'Orsay consacre une exposition à "l'aesthetic movement", mouvement qui domine dans l'Angleterre de la seconde moitié du XIXe siècle et qui a pour vocation d'échapper à la laideur et au matérialisme de l'époque, par une nouvelle idéalisation de la beauté. L'exposition présente des créations (en photographie, arts décoratifs, littérature, mode...) de Edward Burne-Jones et William Morris, Dante Gabriel Rossetti, James McNeill Whistler, Aubrey Beardsley et Oscar Wilde qui essaient tous d'associer la création artistique à l'art de vivre... [Lire la suite](#)

Expo/Bâle



Le "Kunstmuseum Basel" présente jusqu'au 22 janvier une exposition de Max Beckmann. L'exposition "Paysages" consiste en 70 tableaux, des chefs d'œuvre, ainsi que des peintures inédites, provenant de collections privés. Considéré comme un maître classique de la modernité, Beckmann exprime dans ses tableaux de paysages toute sa qualité artistique. L'exposition donne un aperçu complet de l'évolution artistique du peintre allemand émigré aux Etats-Unis... [Lire la suite](#)

Biennale/Lyon



La 11e Biennale de Lyon a été conçue par la commissaire argentine Victoria Nothroom qui s'est inspirée d'un poème de W.B. Yeats "Une terrible beauté est née". Ce festival artistique rassemble du 15 septembre au 31 décembre 78 artistes du monde entier (de John Cage à Ulla von Brandenburg, de Marlène Dumas à Cildo Meireles) qui exposent leurs oeuvres sur 13000 m2 répartis en 4 "lieux de résonance"... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



12 septembre

Conseils "Affaires générales " et "Affaires étrangères"



12-15 septembre

Session plénière du Parlement européen (Strasbourg)



15 septembre

Elections législatives au Danemark

Sommet UE-Afrique du Sud



16-17 septembre

Conseil informel "Economie Finances"

16
sept.

17
sept.

17 septembre
Elections législatives en Lettonie

19
sept.

19-20 septembre
Conseil "Agriculture et Pêche"

21
sept.

21 septembre
Conférence "Femmes d'Europe&Initiative citoyenne" au Parlement européen à Bruxelles

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Magali Balent, Pauline Desmarest, Camille Lépinay, Charles de Marcilly, Pierre Thibaudat ;
Venise Ollivier

Rédacteur en chef : Pauline Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.